

**EFEKTIFITAS METODE *QISHAH* PADA MATA PELAJARAN AQIDAH
AKHLAK DALAM MEMBENTUK KARAKTER PESERTA DIDIK DI
MTS BI'RUL ULUM GEMURUNG GEDANGAN**

SKRIPSI

Oleh:

SUCI RAHMA SARI

D71214081



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

2018

Usaha menanamkan dan mengembangkan nilai, moral dan norma kepada siswa khususnya melalui pembelajaran dilakukan melalui semua jenis dan jenjang pendidikan. Namun demikian, pembelajaran Akidah Akhlak yang dilakukan selama ini kenyataannya masih belum berhasil dengan maksimal.

Sejumlah kasus perilaku menyimpang yang dilakukan oleh pelajar Sekolah Dasar, Menengah Pertama dan Atas, cukup mengkhawatirkan, seperti perkelahian antar pelajar dengan pemuda di sekitar sekolah, mengancam guru/dosen dan kepala sekolah dengan senjata tajam, menendang guru, merusak fasilitas umum, merokok, kebut-kebutan, bolos sekolah, membuang sampah sembarangan, dan lain sebagainya. Menurut Wahab hal tersebut menunjukkan kurang efektifnya pembinaan nilai-nilai akhlak mulia, moral berbangsa dan beragama di perguruan tinggi atau di sekolah.

Dalam pelaksanaan pembelajaran Pendidikan Agama Islam, guru masih cenderung bersifat normative, teoritis, dan kognitif artinya dalam proses pembelajaran guru masih menggunakan satu metode saja, sedangkan guru sebagai salah satu pelaksana pendidikan di sekolah dituntut untuk menciptakan situasi dan kondisi pembelajaran yang menyenangkan, jadi perlu adanya variasi metode pembelajaran yang relevan dengan materi pelajaran yang disampaikan.

Penerapan metode *qishah* bisa dijadikan salah satu alternative metode pembelajaran pendidikan Agama Islam, khususnya mata pelajaran Aqidah Akhlak. Dalam metode ini teknik yang digunakan adalah mengungkapkan

a. Secara Teoritis

Diharapkan dapat berguna dalam menambah wawasan dan memperkaya pengetahuan di bidang pendidikan khususnya mengenai metode, baik yang bersifat *cooperative learning* dan *active learning* pada mata pelajaran PAI, khususnya Aqidah Akhlak.

b. Secara Praktis

1) Bagi Peneliti

Sebagai acuan untuk memperluas pemikiran dan pengalaman penulis dalam bidang pendidikan Islam dan dapat menambah pengetahuan penulis tentang penggunaan metode yang efektif dalam proses pembelajaran khususnya guna mencapai tujuan dari pendidikan karakter, yakni mampu membentuk karakter dari peserta didik.

2) Bagi Lembaga yang diteliti

Untuk mengetahui keberhasilan pendidik dalam menerapkan metode *Qishah* pada pembelajaran pendidikan agama Islam khususnya mata pelajaran Aqidah Akhlak dan menjadi motivasi pada lembaga tersebut dalam upaya meningkatkan kualitas *outputnya*.

3) Bagi UIN Sunan Ampel Surabaya

Sebagai wacana dalam mengembangkan khazanah ilmu pengetahuan dan untuk mempersiapkan para calon pendidik yang professional serta memberikan kontribusi untuk mengembangkan teori tentang metode-metode pembelajaran yang selama ini diterapkan di lembaga-lembaga pendidikan.

Penulis menggunakan analisis deskriptif yang datanya diperoleh dari angket yang diberikan kepada peserta didik, dan selanjutnya diprosentasikan tiap item ke dalam table dan digunakan rumus analisis *product moment*. Model ini digunakan untuk mengetahui seberapa besar keefektifan metode *Qishah* pada mata pelajaran Aqidah Akhlak dalam membentuk karakter peserta didik.

G. Sistematika Penulisan

Untuk mempermudah penulisan dan pemahaman secara menyeluruh tentang penelitian ini, maka sistematika penulisan laporan dan pembahasannya disusun sebagai berikut:

BAB I Pendahuluan, terdiri dari: Latar Belakang Masalah, Rumusan dan Batasan Masalah, Tujuan dan Manfaat Penelitian, Penelitian Terdahulu yang Relevan, Definisi Operasional, Metode Penelitian, dan Sistematika Penulisan.

BAB II Kajian Pustaka, terdiri dari: Pengertian Efektifitas. Metode *Qishah*, meliputi: Pengertian Metode, Pengertian *Qishah*, Macam-macam *Qishah*, Faedah-faedah *Qishah*, Langkah-langkah Pelaksanaan Metode *Qishah*. Mata Pelajaran Aqidah Akhlak, meliputi: Pengertian Mata Pelajaran Aqidah Akhlak, Fungsi dan Tujuan Mata Pelajaran Aqidah Akhlak, Ruang Lingkup Mata Pelajaran Aqidah Akhlak. Pembentukan Karakter Peserta Didik, meliputi: Pengertian Pendidikan Karakter, Desain Pendidikan Karakter, Proses Pembentukan Karakter. Efektifitas Metode *Qishah* dalam Membentuk Karakter Peserta Didik.

BAB III Metode Penelitian, terdiri dari: Jenis dan Rancangan Penelitian, Variabel, Indikator, dan Instrumen Penelitian, Populasi dan Sampel, Sumber dan Jenis Data, Teknik Pengumpulan Data, Teknik Analisis Data.

BAB IV Pembahasan terdiri dari: Deskripsi Objek Penelitian meliputi: Identitas Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Letak Geografis Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Visi dan Misi Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Struktur Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Keadaan Guru Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Keadaan Peserta Didik Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Keadaan Sarana dan Prasarana Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung. Penyajian Data, meliputi: Penerapan Metode *Qishah* pada Mata Pelajaran Aqidah Akhlak di Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Karakter peserta didik di MTS Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Efektifitas Metode *Qishah* pada Mata Pelajaran Aqidah Akhlak dalam Membentuk Karakter Peserta Didik Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung. Analisis Data, meliputi: Penerapan Metode *Qishah* pada Mata Pelajaran Aqidah Akhlak di MTs Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Karakter peserta didik Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung, Efektifitas Metode *Qishah* pada Mata Pelajaran Aqidah Akhlak dalam Membentuk Karakter Peserta Didik di Madrasah Tsanawiyah Bi'ru'ul Ulum Gemurung.

BAB V Penutup terdiri dari Kesimpulan dan Saran.

manusia yang meliputi seluruh aktivitas kehidupan, baik yang berhubungan dengan Tuhan, diri sendiri, sesama manusia maupun dengan lingkungan.

Dari konsep pendidikan dan karakter sebagaimana disebutkan di atas, muncul konsep pendidikan karakter (*character education*). Istilah pendidikan karakter mulai dikenalkan sejak tahun 1900an. Tomas Lickona disebut-sebut sebagai pengusungnya, menurutnya pendidikan karakter mencakup tiga unsur pokok, yaitu mengetahui kebaikan (*knowing the good*), mencintai kebaikan (*desiring the good*), dan melakukan kebaikan (*doing the good*). Jadi pendidikan karakter dapat diartikan sebagai upaya sadar dan terencana dalam mengetahui kebenaran atau kebaikan, mencintainya dan melakukannya dalam kehidupan sehari-hari.

2. Desain Pendidikan Karakter

Pendidikan karakter pada dasarnya mencakup pengembangan substansi, proses dan suasana atau lingkungan yang menggugah, mendorong dan memudahkan seseorang untuk mengembangkan kebiasaan baik dalam kehidupan sehari-hari.

Berdasarkan *grand design* yang dikembangkan Kemendiknas (2010), secara psikologis dan sosial kultural pembentukan karakter dalam diri individu merupakan fungsi dari seluruh potensi individu manusia (kognitif, afektif, konatif, dan psikomotorik) dalam konteks interaksi sosial kultural (dalam keluarga, sekolah, dan masyarakat) dan berlangsung sepanjang hayat.

11	Cinta Tanah Air	Sikap dan perilaku yang mencerminkan rasa bangga, setia, peduli, dan penghargaan yang tinggi terhadap budaya, ekonomi, politik, dan sebagainya sehingga tidak mudah menerima tawaran bangsa lain yang dapat merugikan bangsa sendiri
12	Menghargai Prestasi	Sikap dan tindakan yang mendorong dirinya untuk menghasilkan sesuatu yang berguna bagi masyarakat dan mengakui serta menghormati keberhasilan orang lain
13	Bersahabat/komunikatif	Tindakan yang memperlihatkan rasa senang berbicara, bergaul, dan bekerja sama dengan orang lain
14	Cinta Damai	Sikap, perkataan, dan tindakan yang menyebabkan orang lain merasa senang dan aman atas kehadiran dirinya
15	Gemar Membaca	Kebiasaan menyediakan waktu untuk membaca berbagai bacaan yang memberikan kebajikan bagi dirinya
16	Peduli Lingkungan	Sikap dan tindakan yang selalu berupaya mencegah kerusakan pada lingkungan alam di sekitarnya dan mengembangkan upaya-upaya untuk memperbaiki kerusakan alam yang sudah terjadi
17	Peduli Sosial	Sikap dan tindakan yang selalu ingin memberi bantuan pada orang lain dan masyarakat yang membutuhkan

D. Efektifitas Metode *Qishah* dalam Membentuk Karakter Peserta Didik

Setelah menjelaskan tentang metode *Qishah* dan mata pelajaran Aqidah Akhlak, serta pembentukan karakter peserta didik, di sini akan diuraikan tentang efektifitas metode *Qishah* pada mata mata pelajaran aqidah akhlak dalam membentuk karakter peserta didik. Sebagaimana telah diketahui bahwa suatu kegiatan bisa dikatakan efektif apabila telah mencapai tujuan yang telah ditentukan. Dalam pembelajaran aqidah akhlak tujuan yang hendak dicapai adalah dapat membentuk dan menghasilkan individu yang beriman kepada Allah SWT, dan memiliki akhlaqul karimah atau dalam Bahasa pendidikan memiliki karakter, sehingga dia tetap *survive* dalam menghadapi zaman yang semakin penuh dengan tantangan yang sangat berat.

Upaya yang harus dilakukan pendidik dalam mata pelajaran aqidah akhlak agar dapat menarik perhatian peserta didik dan mudah dipahami adalah harus terampil dalam memilih dan menggunakan metode. Salah satu metode yang dapat diterapkan pada mata pelajaran aqidah akhlak adalah metode *Qishah*. Penerapan metode ini dapat digunakan dengan cara mengkorelasikan materi yang disampaikan dengan kisah-kisah yang terdapat dalam Al-Qur'an, penyampaiannya menggunakan bahasa yang mudah dipahami oleh peserta didik dan disesuaikan dengan karakteristik dan tingkat pendidikannya.

Metode *Qishah* sangat efektif pada mata pelajaran aqidah akhlak dalam membentuk karakter peserta didik, karena di dalamnya menjelaskan tentang tauladan dan contoh-contoh nyata tentang aqidah dan akhlak orang-orang terdahulu seperti kisah para Nabi, para Ulama' dan tokoh-tokoh Islam yang patut

NO	KETERAMPILAN	Skor				Keterangan
		1	2	3	4	
	f. Menarik kesimpulan.				✓	Memberikan kesimpulan materi yang telah disampaikan.
	g. Mengevaluasi.			✓		Melakukan tanya jawab terkait pelajaran yang telah disampaikan
	h. Memberi dorongan psikologis.				✓	Mengingatkan untuk selalu rajin belajar.
2.	Metode <i>Qishah</i> yang digunakan					
	a. Ketepatan metode dengan indikator pembelajaran.				✓	Metode yang diterapkan sesuai dengan indikator yaitu dapat meneladani kisah Nabi Sulaiman a.s
	b. Kesesuaian metode <i>Qishah</i> dalam langkah-langkah pembelajaran			✓		Cukup sesuai
	c. Kesesuaian metode dengan materi ajar.				✓	Metode <i>Qishah</i> sangat tepat diterapkan pada materi Keteladanan Nabi Sulaiman a.s

NO	KETERAMPILAN	Skor				Keterangan
		1	2	3	4	
	d. Kesesuaian metode dengan karakteristik peserta didik.				✓	Metode <i>Qishah</i> sesuai dengan karakter peserta didik yang dominan dengan karakter auditorial
	e. Penyajian <i>Qishah</i>				✓	<i>Qishah</i> yang disampaikan tidak hanya yang terdapat di buku LKS
3.	Media dan bahan / sumber pembelajaran					
	a. Kesesuaian MBSP dengan karakter materi ajar				✓	Sesuai
	b. Kesesuaian MBSP dengan karakter peserta didik				✓	Sesuai
	c. Kesesuaian MBSP dengan metode <i>Qishah</i> yang digunakan				✓	Sesuai
	d. Variasi MBSP			✓		Media kurang sedikit bervariasi

NO	KETERAMPILAN	Skor				Keterangan
		1	2	3	4	
4.	Performance					
	a. Suara				✓	Lantang, jelas dan mudah dipahami peserta didik
	b. Mengarahkan perhatian siswa				✓	Memberikan suatu simbol yang menarik perhatian peserta didik
	c. Pola interaksi dan kontak mata.				✓	Pendekatan menyeluruh ke seluruh peserta didik
	d. Ekspresi roman muka				✓	Santai tapi serius
	e. Posisi dan gerakan guru.			✓		Selalu di depan dan sesekali berkeliling di antara peserta didik
6.	Bertanya					
	a. Pertanyaan jelas dan konkrit				✓	Peserta didik dapat menerima pertanyaan dengan jelas
	b. Pertanyaan memberikan waktu berpikir				✓	Pertanyaan diberikan secara berkala dengan diberikan waktu yang cukup untuk berpikir

NO	KETERAMPILAN	Skor				Keterangan
		1	2	3	4	
	c. Pemerataan pertanyaan pada peserta didik			✓		Pertanyaan kurang merata
	d. Kualitas pertanyaan				✓	Pertanyaan merangsang peserta didik untuk berpikir
7.	Reinforcement					
	a. Penguatan verbal.				✓	Menggunakan kata-kata yang sederhana dan lugas
	b. Penguatan non verbal.				✓	Berupa anggukan kepala dan gerak tangan
	c. Variasi penguatan.				✓	Menjelaskan kembali pertanyaan yang telah disampaikan dengan jawaban yang mudah dipahami peserta didik
	d. <i>Feed back.</i>				✓	Sesekali memberikan pertanyaan
8.	Persiapan tertulis.				✓	Menuliskan tujuan pembelajaran di papan tulis
9.	Pengembangan materi.				✓	Materi dikaitkan dengan kehidupan sehari-hari

Anak 8	4	4	4	4	4	2	4	2	4	4	4	2	4	46
Anak 9	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	52
Anak 10	4	3	4	4	3	2	4	2	4	4	4	4	4	46
Anak 11	4	4	4	3	4	4	4	3	4	4	3	4	4	49
Anak 12	4	4	4	4	4	4	3	4	4	4	4	4	3	50
Anak 13	4	4	4	4	4	2	4	4	4	4	4	4	4	50
Anak 14	4	4	4	3	4	3	3	4	3	4	2	2	2	42
Anak 15	4	2	3	4	4	4	4	3	4	3	3	4	4	46
Anak 16	3	3	3	3	3	4	3	3	4	3	4	4	4	44
Anak 17	4	2	4	4	4	4	4	3	2	4	4	4	2	45
Anak 18	4	3	4	3	4	2	3	3	4	4	4	3	4	45
Anak 19	4	4	4	3	3	4	3	3	3	2	3	2	3	41
Anak 20	4	2	4	3	4	4	4	2	4	4	4	4	4	47
Anak 21	4	4	4	3	2	2	3	4	2	4	2	4	2	40
Anak 22	4	3	4	2	4	2	4	4	4	4	4	4	2	45
Anak 23	4	2	4	4	4	4	4	2	2	4	4	4	4	46
Anak 24	4	2	4	4	4	4	4	2	4	4	4	4	4	48
Anak 25	4	2	4	4	4	2	4	2	4	4	4	4	4	46
Anak 26	2	3	4	2	4	3	4	4	3	3	2	4	2	40
Anak 27	2	4	4	4	4	3	4	4	4	4	2	4	2	45
Anak 28	4	2	4	4	4	4	4	4	2	4	4	4	4	48
Anak 29	3	2	4	4	3	4	4	4	4	4	3	4	3	46
Anak 30	2	2	3	4	4	4	4	4	4	4	2	4	4	45
Anak 31	2	2	3	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	47
Anak 32	4	4	4	3	4	4	4	4	4	4	4	4	3	50
Anak 33	2	4	4	3	2	4	3	4	4	4	2	4	2	42
Anak 34	3	2	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	49
Anak 35	4	4	4	2	4	2	4	4	4	4	2	4	4	46
Anak 36	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	4	52
Anak 37	4	4	4	4	4	4	4	2	3	4	4	4	4	49

- Muhaimin, dkk. 2005. *Kawasan dan Wawasan Studi Islam*. Jakarta: Prenada Media.
- Muhaimin. 2004. *Paradigma pendidikan Islam: Upaya mengefektifkan Pendidikan Agama Islam di Sekolah*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Muhaimin. 2004. *Wacana Pengembangan Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Mujib, Abdul. 2010. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta, Kencana.
- Mulyana. 2015. *Pendidikan Karakter Bangsa*. Bandung: Rosada.
- Musfiqon, M. 2012. *Panduan Lengkap Metodologi Penelitian Pendidikan*. Jakarta: PT Prestasi Pustakaraya.
- Qatthan, Manna' Khalil. *Mabahis fi 'ulumil Qur'an*, Cet.III, t.t.
- Quthb, Sayyid .2004. *Indahnya Al-Qur'an Berkisah*. Jakarta: Gema Insani Press.
- Rahardjo, Susilo dan Gudnanto. 2013. *Pemahaman Individu: Teknik Nontes*. Jakarta: Kencana, cet. Ke-1.
- Salim, Moh. Haitami dan Syamsul Kurniawan. 2012. *Studi Ilmu Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Arruzz Media.
- Sudjana, Anas. 1994. *Pengantar Statistik Pendidikan*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Sugiyono. 2010. *Statistik untuk Penelitian*. Bandung: Alfabeta.
- Sukmadinata, Nana Syaodih. 2005. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Suprianto, Ahmad Sani. 2006. *Efektifitas Pelaksanaan P2KP dan Dampaknya terhadap Pertumbuhan Usaha Kecil*. Ulul Albab, Vol. 1.
- Sutopo, HB. 2006. *Metode Penelitian Kualitatif*. Surakarta: UNS Press.
- Suyadi. 2013. *Strategi Pembelajaran Pendidikan Karakter*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Suyudi. 2005. *Pendidikan dalam Perspektif Al-Qur'an: Integrasi Epistemologi Bayani, Burhani, dan Irfani*. Yogyakarta: MIKRAJ.

- Syahidin. 2009. *Menelusuri Metode Pendidikan dalam Al-Qur'an*. Bandung: Penerbit Alfabeta.
- Tamwif, Irfan. 2014. *Metodologi Penelitian*. Surabaya: UINSA Press.
- Tim Penyusun. 2016. *Pedoman Penulisan Proposal dan Skripsi*. Surabaya: Sunan Ampel Press.
- Tim Penyusun Kamus Pusat Bahasa. 2008. *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa.
- Tim Reviewer MKD 2014. 2014. *Pengantar Studi Islam*. Surabaya: UINSA Pers.
- Trianto. 2011. *Penelitian Tindakan Kelas*. Jakarta: Prestasi Pustakaraya.
- Wibowo, Agus. 2012. *Pendidikan Karakter: Strategi Membangun Karakter Bangsa Berperadaban*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Zubaedi. 2011. *Desain Pendidikan Karakter: Konsepsi dan Aplikasinya dalam Lembaga Pendidikan*. Jakarta: Kencana.
- Zuhairini dan Abd Ghofir. 2004. *Metodologi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam*. Malang: Penerbit Universitas Negeri Malang (UM PRESS), Cet-1.